
Épiphanie du Seigneur (dimanche 3/1/2021) :
L’étoile de Bethléem, Jésus-Christ, lumière de Dieu pour tous hommes 

Isaïe 60,1-6. Psaume 71. Éphésiens 3,2-3a.5-6. Matthieu 2,1-12  
En ce premier dimanche de l’année, nous fêtons l’Épiphanie du Seigneur, c’est-à-dire la 

manifestation du Christ comme lumière de Dieu et Sauveur de tous les hommes. De cette fête, ce
qui est le plus connu et populaire, c’est la traditionnelle galette des rois. Or son origine biblique 
est l’évangile sur les mages. Nous qui avons l’habitude de partager cette galette avec l’espoir 
d’avoir la fève du roi, les mages doivent nous servir de modèle en cette année nouvelle ; leur 
pèlerinage comporte 3 étapes : se mettre en chemin, guidés par l’étoile ; reconnaître le Fils de 
Dieu ; et repartir remplis de joie, en prenant un autre chemin. 

 1ère étape     : des chercheurs se mettent en chemin. Les mages sont des savants, des 
chercheurs de sens, pour le bien de tous.  Ils représentent tous ces hommes de bonne volonté, en 
recherche de sens, en quête du salut. Dieu connaît leur souci. C’est pourquoi, pour qu’ils se 
mettent en route, une étoile les rejoint, comme pour dire qu’à ceux qui s’ouvrent à lui et qui sont
en recherche, Dieu donne sa lumière, car c’est lui-même qui agit dans leur cœur. Cette lumière 
est manifestée à Bethléem, en Jésus.  En effet, l’étoile va s’arrêter là où se trouve l’enfant : celui-
ci est donc la lumière dont la mission est de se manifester à l’humanité entière et de la sauver. 

2ème étape     : à Bethléem. Devant l’enfant, les mages s’agenouillent en signe de respect, et
lui offrent de l’or, de la myrrhe et de l’encens. Adorer cet enfant c’est reconnaître qu’il est le 
Seigneur. Leurs précieux présents le signifient. Et l’évangile ajoute qu’ils sont remplis d’une 
grande joie en découvrant l’enfant Jésus. 

3ème étape     : le retour. Ils vont repartir chez eux par un autre chemin. Plus question de 
passer par Jérusalem. Certes Jérusalem est un lieu de passage important : c’est dans cette ville où
se trouvent le Temple du peuple priant, le roi Hérode et les connaisseurs des Écritures, que les 
mages ont été renseignés sur le lieu où doit naître le Messie.  Mais, il faut noter la réaction de la 
grande majorité des juifs de l'époque et celle d'Hérode : celui-ci perçoit, à travers l’étoile de 
Bethléem, l’irruption d’un Roi qui menace son pouvoir politique ; avec lui, les autres sont si 
confortablement installés dans leurs habitudes de pensée et de pratique, et surtout dans l'illusion 
de leur supériorité, qu’ils ne s’intéressent pas tellement à ce que ces étrangers leur racontent. A 
nous aussi de faire attention à ce "réflexe d'installation", comportant le risque d'indifférence à ce 
qui se passe autour de nous. Ce chemin-là n’est plus à prendre. 

Ayant contemplé le Fils de Dieu, et remplis de joie, les mages deviennent les prémices de 
la nouvelle Jérusalem ; car c’est justement eux, par leur pèlerinage, qui accomplissent la 
prophétie d’Isaïe :  Debout, Jérusalem, resplendis ! Elle est venue, ta lumière, et la gloire du 
Seigneur s’est levée sur toi et... par toi sur les nations.  C’est aussi ce message que nous 
trouvons chez saint Paul dans sa lettre aux Éphésiens : … toutes les nations sont associées au 
même héritage… Autrefois, Paul pensait que les promesses de Dieu ne concernaient que les fils 
d’Israël. Maintenant qu’il a compris la possibilité offerte à l’humanité entière d’avoir part au 
salut, il se lance de toutes ses forces pour que cette bonne nouvelle soit connue partout dans le 
monde.

Frères et sœurs, 
- Pour nous aussi la marche de 2021 a commencé dans la lumière de la Nativité du Christ qui 
apporte sa joie non seulement à ceux qui sont à Bethléem, mais aussi à ceux qui sont loin. Ainsi, 
notre mission est clairement indiquée par Isaïe : debout, Jérusalem, resplendis. Nous avons à 



rester debout et à resplendir, un peu comme des miroirs appelés à se placer correctement pour 
bien réfléchir la lumière vers les lieux obscurs. 
- Se placer correctement, comment ? A travers le récit de ces mages, nous recevons l’appel à 
devenir des assoiffés de Dieu, de sa joie, et donc aussi à rechercher et accueillir tous 
les signes dont Dieu parsème le monde actuel et la vie de chacun de nous. N’est-ce pas qu’un 
chant nous dit si bien que, dans notre histoire, Dieu pose des signes par milliers comme des 
traces de sa gloire ? Ces mages sont aussi un modèle d'humilité car, reconnaissant leurs limites, 
ils n’hésitent pas à interroger ceux qui en savent a priori plus qu'eux sur ce "petit roi des juifs" 
qui vient de naître. Et ils suivent ce que disent les Écritures.
- Enfin retenons que Dieu place des  « étoiles » sur notre route vers lui, pour qu’à notre tour, 
nous devenions des étoiles pour les autres. A travers la démarche des mages, nous sommes 
invités à considérer l’aspiration de tout homme à la lumière et à la joie. Qu’ai-je donc de 
précieux à offrir au Seigneur ? Ni or, ni encens, ni myrrhe ; mais si j’accueille vraiment la 
lumière de Jésus, pour les membres de son Corps et pour toute autre personne je serai comme 
une étoile qui leur donnerai envie d’en être autant : je serai une étoile d’amour, une étoile de 
partage, une étoile de pardon, de paix. Notre priorité doit être comme celle du Christ pour tous 
ceux qui, chrétiens ou non, sont en recherche de sens, de vie, de joie, de Dieu.

Que le Seigneur bénisse notre pèlerinage de 2021 : qu’Il nous aide à nous mettre en 
chemin guidés par sa lumière ; qu’Il nous donne de connaître sa joie et de voir les signes de sa 
lumière et de son amour ; et qu’Il nous donne la grâce d’en rayonner, en vrais témoins. Amen. 


